

A propósito de Zabala

Autor: Oriol Pages Rosique

Cuadernos de fútbol, nº 17, enero 2011. ISSN: 1989-6379

Fecha de recepción: 05-12-2010, **Fecha de aceptación:** 17-12-2010.

URL: <https://www.cihefe.es/cuadernosdefutbol/2011/01/los-partidos-de-zabala-en-la-roja/>

Resumen

Date : 1 enero 2011

No hace mucho tiempo un amigo mío me sugirió la idea de que analizara la relación del RCD Espanyol con la selección nacional, y más concretamente, que la centrara en aquellos jugadores del club blanquiazul que vistieron alguna vez la zamarra roja.

La metodología de trabajo consistió en elaborar la relación a partir de mi base de datos personal y proceder a una verificación posterior con alguna referencia externa. Para el caso que nos ocupa, y por la ingente información que contiene, el libro "TODO SOBRE LA SELECCIÓN ESPAÑOLA" escrito por Félix Martialay en el año 2006 era la mejor opción.

El análisis de mi base de datos dio como resultado que hasta el 11-8-2010, eran 41 los jugadores que perteneciendo a la disciplina del RCD Espanyol habían sido internacionales con España. Hasta ahí, coincidencia total con la información del libro.

No obstante, cuando profundice en el análisis pormenorizado de todos ellos, me sorprendió advertir una discrepancia entre mis conclusiones y los datos de la obra de Félix Martialay.

Inmediatamente me puse manos a la obra para llegar al fondo de la cuestión y tras consultar diversas fuentes, llegué a la conclusión de que en el libro del autor burgalés existe una pequeña ERRATA que convendría tener en cuenta. Se trata de la información relativa al jugador JOSÉ LUIS ZABALA ARRONDO.

He aquí las pruebas, a partir de las cuales se fundamenta mi afirmación.

- La Discrepancia -

Sin discutir las 4 internacionalidades alcanzadas por el jugador irundarra, Félix Martialay mantiene

que ZABALA defendió la zamarra nacional siendo jugador del Club Deportivo de Oviedo (citado como Sportiva Ovetense por el autor) en una única ocasión y que las tres restantes lo fueron con la camiseta del RCD Espanyol.

| | | | | | |
|----------|--------|---|----------|-----|----------------------------|
| 28-1-23 | ESPAÑA | - | FRANCIA | 3-0 | Sportiva Ovetense (pag 26) |
| 16-12-23 | ESPAÑA | - | PORTUGAL | 3-0 | RCD Espanyol (pag 28) |
| 9-3-24 | ITALIA | - | ESPAÑA | 0-0 | RCD Espanyol (pag 29) |
| 21-12-24 | ESPAÑA | - | AUSTRIA | 2-1 | RCD Espanyol (pag 31) |

Pero no es así. El dato erróneo consiste en que Martialay considera a ZABALA ya como jugador del RCD Espanyol cuando se disputa el match ESPAÑA - PORTUGAL (3-0) de fecha 16-12-23 y ello no es cierto. En ese momento ZABALA, todavía formaba parte de la plantilla del Club Deportivo de Oviedo.

- Las Pruebas -

1ª) Según datos que constan en el libro "AVILÉS Y SU FÚTBOL" (página 175) escrito por Jorge Valverde y Alberto Rendueles, el día 6-1-24 el Club Deportivo de Oviedo venció al Stadium Avilesino (4-0) en partido correspondiente al Campeonato Regional Asturiano de 1ª categoría.

Buscando en la red podemos hallar una pequeña crónica del match en el rotativo gijonés La Prensa de fecha 8-1-24 (página 5) en el que se cita que ZABALA juega con el Club Deportivo de Oviedo.

2ª) En Mundo Deportivo de fecha 25-1-1924 (página 2) se cita reseña de partido entre el Club Deportivo de Oviedo y la Gimnástica de Madrid. En la crónica se señala claramente que el ariete del cuadro asturiano es ZABALA.

3ª) En Mundo Deportivo de fecha 6-2-24 (página 1) se cita que en la ciudad de Valencia han jugado el Valencia CF y el Club Deportivo de Oviedo (2-0) y que uno de los mejores jugadores de los asturianos ha sido su centro delantero ZABALA.

4ª) Finalmente en Mundo Deportivo de fecha 3-3-24 (página 2) ya se informa de que Zabala reaparecerá (había ya pertenecido al club en 1919) con el RCD Espanyol en un partido con el Badalona que se jugará el 5-3-24.

PRUEBA DOCUMENTAL PRIMERA.

El 'Deportivo' de Oviedo bate a la Gimnástica por 2 a 1 y 1 a 0.

Madrid, 24 (por conferencia).—Ayer y hoy han jugado la «Gimnástica» contra el Club Deportivo de Oviedo ante bastante público.

El «Deportivo» que en su último match de Campeonato asturiano venció al campeón «Sporting» de Gijón, ha causado buena impresión. Posee un buen portero y una notable defensa, decidida y de patada fuerte y segura, y una línea de medios codiciosa y eficaz y una línea delantera en la que destaca Zabala, que ha tenido de nuevo dos buenas tardes, de delantero centro.

El match del miércoles, terminó en la victoria de los ovetenses por 2 a 1.

El goal de la Gimnástica fué logrado por Benguria (que refrezaba el once madrileño), aprovechando un fallo de Salas.

El primer goal de Oviedo lo logró Zabala en una codiciosa arrancada.

El segundo fué logrado por Dámaso, rematando de un excelente cabezazo, un centro de Lorenzo.

El match de hoy ha dado también la victoria a los ovetenses, por 1 goal a 0.

El match ha sido igualado haciéndose mucho juego en el centro del campo.

Se ha distinguido mucho Zabala a pesar de estar estrechamente marcado.

El único goal marcado en la primera parte, lo ha sido por Zabala, rematando un centro del extremo izquierda.

Zabala ha tenido ocasión de marcar otro goal de un penalty que ha fallado.—A. D. de las Heras.

PRUEBA DOCUMENTAL SEGUNDA.

| EN GIJÓN | EN OVIEDO |
|--|--|
| <p>Stadium Ovetense, 1 Unión D. Racing, 0</p> | <p>Deportivo, 4 Stadium Avilesino 1</p> |
| <p>Jugamos el domingo, en el campo de Vinques, el anunciado partido entre estos dos equipos. Esperábamos ver un encuentro de verdadero interés, y creíamos también que la victoria correspondería al Stadium Ovetense por una asistencia significativa de socios. Creíamos y esperábamos esto, porque recordando la superioridad del Stadium, ¡Unión procuraría defenderse bravamente y luchar con su colida característica, y que los ovetenses atacarían decididos e imponerían su juego a los gijoneses. Más hombres y más duchos aquellos en lides balompédicas, no era ninguna aventura emitir, a priori, este juicio, y sobre todo teniendo en cuenta las condiciones de los de la villa de Jovellanos, ante sí mismas muchas que todo lo encierran en su voluntad y entusiasmo.</p> | <p>En Teatines se celebró el domingo este encuentro de campeonato, que había despertado gran interés. El equipo del Mercantil, venciendo al primero por dos a cero.</p> |
| <p>¡Mas ¡qué caray! volvíronse las tornas, y los gijoneses imponerónse a los ovetenses. Desde el comienzo del partido, inclinose el dominio a favor de los primeros, y lograron mantenerlo, aunque no muy acostado, durante el primer tiempo. En este partí, lograron los de la capital un goal hecho en la siguiente forma: realiza un avance por su izquierda, y ya en en área contraria, cometen una falta; los ovetenses, como verdaderas inocentes, qué dase paridos y levantan los brazos en espera del silbido del árbitro, pero éste no toca, y Barril—nos parece que fué Barril—se aprovecha y mete el balón en la red. dándose el tanto por</p> | <p>A los quince minutos de comenzar, y debido a una sanción ilegal que dió un defensa a Dimego Urrutia, el árbitro castigó con penalti a los roasteros. Protestaron éste enfáticamente rodeando al referre, y el jugador Dimego, para exteriorizar su protesta, echó fuera del campo el balón, por cuyo motivo fué expulsado. Sus compañeros se retiraron entonces, y el público, defraudado por no celebrarse el partido, invadió el campo protestando enfáticamente.</p> |
| | <p>Hubo varias conferencias, y los ovetenses, excepto Dimego, reanidaron el juego.</p> |
| | <p>Dominaó el Deportivo logrando embestellar a sus contrarios.</p> |
| | <p>El primer tanto fué hecho por el Stadium Avilesino de una buena jugada, consiguiendo el empate al Deportivo, al tirar el penalti que dió origen al incidente mencionado.</p> |
| | <p>Los otros tres tantos que consiguiéron los ovetenses, fueron marcados todos por Zabala, los dos primeros de otros tantos chuta, el segundo de ellos estupendo, y el tercero del remate de un corner.</p> |
| | <p>El público salió satisfecho del partido, sintiéndose mucho el incidente promovido por los jugadores del Stadium Avilesino, que jugaba con muchas simpatías.</p> |
| | <p>El árbitro estuvo imparcial, y se breve todo, energico.—K.</p> |

PRUEBA DOCUMENTAL TERCERA.

El "Valencia" ha vencido en el segundo partido al "Deportivo" de Oviedo por 2 a 0

Valencia 3. (Ove (degrado) — Hoy se ha jugado el segundo partido entre el «Valencia» y el «Deportivo» de Oviedo.

En este match vencieron los valencianos en buena forma por 2 goles a cero.

En el primer tiempo y a veces concurrido, un centro de Rina, sobriamente rematado por Pera, dió el primer tanto al «Valencia».

El resto de esta parte, hasta el descanso, fué de juego nivelado con frecuente peligro de ambas puertas, debido a la impetuosidad y objeto de las líneas delanteras que tropezaron, sin embargo, con excelente labor de las defensas. No se logró en este primer tiempo ningún nuevo gol.

En la segunda parte, dominó condescadamente el «Valencia» y en ella, a pesar de la buena defensa de los ovieses Carlebach logró confirmar la victoria valenciana con un nuevo tanto.

El partido en conjunto ha sido bueno e interesante. El «Deportivo» ha continuado la impresión de buen equipo, homogéneo del primer match, pero hoy el «Valencia» lo ha superado, mereciendo la victoria.

El «Valencia», reforzado como el domingo, ha jugado completo lo propio que el «Deportivo». Los mejores por el «Deportivo» han sido el portero Zubelúa, las defensas y el delantero internacional Zabala.

Por los valencianos destacaron Llago en la puerta, los defensas, Esteban y en general toda la línea delantera aunque aminoró, algunas veces, de falta de decisión en shootar.—Mompó.

PRUEBA DOCUMENTAL CUARTA

Zabala reaparecerá en el "Español" jugando contra el "Badalona"

En el campo del «Español» tendrá lugar el próximo miércoles un match entre dicho club y el «Badalona». Al interés intrínseco del match viene a unirse el que le presta la circunstancia de reaparecer en las filas blanqui-azules el internacional Zabala, cuya fama viene aumentada tras de los brillantes partidos que ha realizado de entrenamiento del equipo nacional, en los cuales ha logrado batir el record de goles.

Los badaloneses parece que presentarán su mejor equipo para ofrecer ruda resistencia a las acometidas del internacional Zabala y acometerá a su vez a la puerta del también indiscutible internacional Zamora.

El match es homenaje a Loredo



El "Español" vence al "Badalona" por 3 a 0

Que los jugadores de Zabala en la liga española, a su vez, que el partido de fútbol...

UNA VICTORIA EN EL EQUIPO DEL ESPANYOL

El equipo del Espanyol, que se enfrentó al Badalona, consiguió una victoria por 3 a 0. El partido se disputó en el campo de fútbol de Sabadell...

DE MADRID

Una noticia importante de Madrid...

LA VIDA DE LOS JUGADORES

Los jugadores del Espanyol...

EL PARTIDO DEL CENTRO

El partido del centro...

El "Español" tiene brillante victoria al "Badalona"

- Conclusiones -

De las cuatro pruebas aportadas se puede concluir que en el momento de celebrarse el match ESPAÑA - PORTUGAL (3-0) del 16-12-23, ZABALA todavía pertenecía a la disciplina del Club Deportivo de Oviedo y NO a la del RCD Espanyol como afirma Félix Martialay en su libro. De todo ello también se deduce que de las 4 internacionalidades alcanzadas por el delantero, las dos primeras lo fueron siendo jugador del Club Deportivo de Oviedo y las dos restantes ya como futbolista del RCD Espanyol.

Con mis pruebas espero haber aportado la luz suficiente para subsanar esta pequeña errata, de un libro que maneja miles de datos y que, sin duda alguna, es de consulta obligada para cualquier tema relacionado con la historia de la selección española.

